

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término. un mes . . . 1 pts.

En los demás puntos un trimestre. . . 3^o

Extranjero, un id. . . 7⁵⁰

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 13 de Mayo de 1903.

NÚM. 97.

ACTUALIDAD

Política local.

Desde el momento que aquí se supo como cosa cierta el nombramiento del señor Capdepón de senador vitalicio, como ya anteriormente y en otros artículos supusimos, se ha despertado en la población una gran animación entre los que aun esperan ó se dedican á la política.

Ya se discute en los círculos de recreo y en todas partes, quien será el favorecido con la representación en las cortes de este distrito y claro está! cada cual se lo endosa al santo de su devoción, como vulgarmente se dice.

Hay quien da como seguro el nombre de cierto personaje ilustre, que ya en otras ocasiones ha tomado asiento en el congreso y que posee propiedades en la comarca y no pocos adeptos.

Otros dieron á los cuatro vientos el nombre de otro exdiputado, aunque con pocas probabilidades y que recientemente, en las últimas elecciones fue derrotado en el distrito donde presentaba su candidatura.

Y por último, otros lanzaron y siguen hablando, aunque tímidamente de un nombre muy conocido en la política local y que seguramente apoyarian resueltamente los de cierto grupito, hoy de color

casí indefinido, que aspiran á no perder la preponderancia que largos años conservaron ganada con él... favor y buenos servicios.

Lo cierto es, y así lo creen muchos de los que en esta cuestión no andan á obscuras, que es prematuro todo cuanto se diga aunque bien pudiera suceder que no en muy lejana fecha y con el desarrollo de los acontecimientos, podamos contar con sorpresas que den interés y resuciten la hasta hoy muerta política local.

Esperemos, pues, y quiera Dios que al verse cumplidas tales profecías, sea en beneficio de nuestra abandonada comarca, tan desgraciada hasta hoy con los hombres que tuvieron en sus manos la prosperidad de su suelo con el aumento de sus riquezas.

Hora es ya que los que pueden disponer de medios, pongan á nuestra hermosa tierra al nivel que merece, haciéndola prosperar con los demás pueblos adelantados.

Esta es la verdadera aspiración de nuestro pueblo que tanto tiempo sufre sin quejarse, siendo por tanto digno de mejor suerte y de otros hombres.

TIQUIS MIQUIS.

Mr. Rufiñampón, célebre fotógrafo de la América del Sur, con-

decorado con la noble encomienda del *Lagarto rojo* de la Siria, llegará uno de estos días á Orihuela con objeto de cumplimentar una reciente y muy importante disposición del gobierno de su país.

Según las noticias que sobre este particular ha recogido en el arroyo D. Tancredo II, el viaje á Orihuela de este *ilustre francante* y magno competidor de los retratistas oriolanos no tiene más objeto que el fotografiar (si le dejan) ¡y de cuerpo entero! á todos los corresponsales de los periódicos de Madrid y provincias que hay en esta poética y encantadora localidad del Segura.

Estas fotografías, es muy probable que se saquen á pública subasta en los boulevares del mismísimo París, donde ya son conocidos de aquel público por las informaciones de la prensa, entre otros, los apellidos ó pueblos de *Monovar* y la *Arabia*.

Y a propósito de corresponsales, ¿se puede saber, señores (en secreto y por lo que valga) quiénes son en Orihuela los corresponsales de los periódicos de Murcia *La Verité Integris* y del *Difunto* diario?

Yo, D. Tancredo II, por mar y por tierra, juro y perjuro como hombre formal, que ni de uno ni de otro colega *mulciano*, por separado ó de ambos á la vez, es corresponsal empleado alguno que cobre de los fondos de este exce-

lentísimo ayuntamiento, cobre más, cobre menos sueldo.

D. Tancredo II, que en asuntos de incompatibilidades está más ducho y al corriente que algunos letrados de los de por aquí, no teme afirmar *Coram populo*, que corresponsal y empleado son cosas antitéticas y ambas cosas se repelen (v.g.) como un santo y un condenado, como la verdad y el error, y como se repelen y rechazan un sin fin de cosas más, que se guarda D. Tancredo para mejor ocasión; pues no me gusta abusar de la paciencia de mis queridos comarcanos.

O corresponsal ó empleado, una cosa ú otra, ó ninguna de las dos.

¿Ven ustedes, lectores míos, cómo D. Tancredo desde su famoso pedestal huele lo que guisan en cocina ajena?

Yo D. Tancredo II, como se ve, soy en Orihuela el hombre del día.

D. Tancredo, á quien recientemente, un discípulo de Hipócrates y de Galeno le ha prohibido terminantemente por ser perjudicial al buen funcionamiento de su máquina estomacal, la práctica santa de la abstinencia ó ayuno, piensa en breve afiliarse á un partido político, llámese este católico, republicano ó liberal.

Al efecto, hará declaraciones importantes que de seguro se encargarán de enviarlas para su publicación á los rotativos de la coronada villa del oso y del madroño, algún corresponsal de los varios que existen por aquí, y que según noticias que tengo por muy fidedignas, cobran *media perra* por palabra.

¡Y qué buena cara pondrán los telegrafistas cuando se enteren de las declaraciones de D. Tancredo!

¡Habrá que verlos, oírlos y observarlos!

A la llamada clase oficial de corresponsales empleados sin interés del tanto por ciento por palabra, que

no hacen uso del manipulador pero escriben y mandan por ferrocarril epístolas que han llegado á armar broncas en el sol, D. Tancredo les dará escritas de su puño y letra las declaraciones que haga á fin de evitar para lo sucesivo probables revoluciones atmosféricas.

Ya tenemos á Periquito hecho fraile.

Y al pae de los probes, como diría el perraneo de Molins, hecho tío un señor, con voz y asiento en el cenáculo de la nación.

D. Tancredo, que sólo desea el bien de sus paisanos, ha recibido con mucha alegría tan grata y alegre nueva.

Dios quiera que la subida del pae de los probes, no sea causa de la bajada forzosa de muchos.... que hoy gozan de los favores de la excelentísima señora doña Empleomanía.

D. Tancredo.

DESDE MADRID.

Los círculos políticos están animadísimo, en ellos todo son cabildos, pronósticos y conjeturas; hay político que no dá un mes de vida al ministerio, en tanto que otros, conservadores por supuesto, se las prometen muy felices y aseguran á todo el que los quiere oír que el gobierno se propone mantener las cortes abiertas mientras las oposiciones permanezcan al pie del cañón, pero con todo, los políticos pensadores temen un fracaso como consecuencia de la ruda guerra que harán al gabinete los republicanos.

Corren también como cosa cierta rumores de inteligencia entre moretistas y canalejistas como base para la reorganización del partido liberal, bajo la jefatura de D. Segismundo, pero con todo, se desconfía mucho de que Canalejas

acate la tutela del exministro de Estado fusionista, á pesar del artículo que ha publicado un periódico afecto á D. Amós Salvador en que se canta un himno patriótico en favor de la susodicha jefatura con la cooperación de los elementos democráticos de D. José, pero todo podía ser posible, que á cosas más raras nos tienen acostumbrados los polícos españoles.

Mayor efecto que el artículo citado, inspirado por el señor Salvador, al decir de los maliciosos, ha causado la circular del señor Maura, pues si las recomendaciones del ministro de la Gobernación fueran sinceras y los gobernadores las cumplen con la misma sinceridad y con estricta justicia el caciquismo, ese cruel azote de los pueblos recibiría un buen golpe y algo se iría consiguiendo para estirparle, pero hay que temer que la combatida circular sea una de tantas y pase al olvido; esto es muy español.

Ataulfo.

11 Mayo.

LOS ALBAÑILES

En asamblea general verificada por la sociedad de obreros albañiles ha sido designada la siguiente nueva junta directiva:

Presidente.—D. Enrique Celdrán (reelegido).

Vice.—D. Carlos Mateo Martínez.

Tesorero.—D. Ricardo Donate, (reelegido).

Contador.—D. Tomás Juan Leonis.

Vocales.—D. Juan Martínez, (reelegido); D. Luis Niñosles; D. Antonio Celdrán, (reelegido); don Francisco Moreno; D. Manuel López Gil, (*zapatero adherido á la sociedad*); D. Francisco López López, (reelegido); D. Vicente Fuster.

Secretario.—D. Antonio López Gil.

Vice.—D. Luis Pérez.

RIVALIDAD

Para conseguir el triunfo de gobernar mi existencia, mi corazón lucha horrible sostiene con mi cabeza.

Formidables enemigos, ninguno en su empeño cesa; rehuyendo cuanto á los dos poner de acuerdo pudiera.

Cuando la duda me acosa y dice la una;—¡blasfema!,— el otro con sus latidos me grita angustiado:—¡reza!—

Si ella me exige venganza cuando recibo una ofensa, él, anhelante de paz que perdona me aconseja.

Ella todo lo analiza y en todo sombras encuentra; él nada juzga y en todo la mano de Dios contempla.

Así los dos enemigos viven en lucha perpetua, siendo yo de lucha tal quien sufre las consecuencias.

Mas si ha de vencer alguno al cabo de tanta guerra, ¡que triunfe mi corazón por más que en mi daño sea!

José TolosaHernández.

NOTICIAS

Se han remitido en el Gobierno civil para su aprobacion los presupuestos de la escuela de niños de Daya Nueva pertenecientes al corriente año de 1903.

En la función del voto de la Virgen que en su propio templo de Monserrate, se celebrará el próximo domingo con asistencia de ambos Cabildos, será ora-

dor el elocuente beneficiado de esta catedral, D. José María Bañón.

A la religiosa ceremonia asistirá la orquesta del maestro Moreno que interpretará una bonita misa.

Entre los jóvenes de esta localidad, se ha despertado gran entusiasmo por la causa de la República, siendo ya un número bastante considerable los que se han hecho incluir en las listas que hay en varios centros para la formación del partido en esta localidad.

Ha sido dado de alta en este hospital de S. Juan de Dios el individuo de Bonanza que días pasados ingresó en dicho establecimiento benéfico, padeciendo los efectos de intoxicación, que una mano criminal le puso en la comida.

La esposa de este individuo se sigue creyendo sea la autora del hecho.

Completamente restablecido de la pulmonía que recientemente ha padecido el virtuoso canónigo de esta catedral y visitador de este cementerio D. Juan Ruiz Ramírez, hoy hemos tenido el gusto de saludarle en la calle.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 4; matrimonios, 0; defunciones, 0.

Varios jóvenes de esta población tienen el proyecto de formar una banda de música compuesta únicamente de ocarinas, con el fin de dar serenatas durante el verano.

Ha ingresado en esta prisión preventiva por conducto de la guardia civil Antonio Más y Más.

Ha salido en conducción para Sorvas (Almería) el preso de tránsito Pedro Hernández del Rey.

Existen en la actualidad 19 reclusos.

El mejor de todos los granos es el que expende en la calle de Santiago D. José María Sarabia. cuyo anuncio publicamos en la cuarta plana de este periódico.

Hertanos:

Probar dichos abonos y os convenceréis de la superioridad que llevan sobre las demás clases.

Los poseedores de billetes del Banco de 100 pesetas, emisión de 1.º de Enero de 1884, que deseen que no se les irroguen perjuicios, deberán presentarlos en las sucursales á la mayor brevedad.

VENTA

De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razon en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende per quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 killos

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es

EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos granos están muy recomendados para los naraujos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA

Labradores, 7, Alicante.

Visita este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumería y bisutería.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; roses, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galonería.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída. Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CAELÉ DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Sucursal en Orihuela, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.